
10月15日晚，前来成都参加
2021天府书展的李洱，接受了封
面新闻记者的面对面专访。因
为次日他在会场有一场与作家
阿来围绕《应物兄》的交流，所以
这次采访也从他与阿来的交流
说起。

封面新闻：你要和阿来对
谈，你觉得对谈出什么样的境
界，是你比较期待的？你们同样
都是实力派作家，文学作品各有
特色。

李洱：阿来是我非常尊重的
作家，阿来的作品我也非常欣
赏。他对中国文学有重要的开拓
性的意义。阿来也多次说他读过

《应物兄》，但是我每次都不好意
思问他读后的感觉。所以这次我
也很期待听到阿来会怎么说。

读懂80万字《应物兄》
不需要专门文学训练

封面新闻：《应物兄》被很多
人评价说“知识分子写作”。除了
训练有素的文学专业读者、评论
家，你对普通读者有期待吗？会
期待他们有怎样的反馈？

李洱：专业读者可能是在一
些专业文学场域里听到一些评
价，有了兴趣，才来读。但我相
信，普通读者对这本书，如果是偶
遇，也可能会愿意读，读起来也更
有意思。因为这本80万字的书其
实核心就是在讲，一个人在自己
所处的时代，怎么跟不同的人打
交道。在这个过程当中，这个人
有没有继续成长的可能？不要觉
得读它之前，需要很多专业的准
备。这只是一些评论家的说法。
实际上，一些必备的文学阅读能
力，在初中和高中期间都能获得，
并不需要专门受过训练。读过中
学的人，应该都可以看进去。

封面新闻：可是有些人读像
《应物兄》这样的纯文学长篇小
说，就是会觉得有困难。

李洱：那是因为他（她）只是
把它当成一部小说来读了。读
这部小说，你就当是与朋友、与
师长、与兄弟姐妹在促膝长谈，
在聊自己的心事。它是一个有
趣的读物，不仅仅是一部小说。

不要把它看成是一部虚构作品，你
就当真事儿看，就更容易进入了。

封面新闻：这么多年写作，
曾经有读者给过你觉得可喜的
反馈吗？他们一般会怎么表达？

李洱：有很多很多反馈。有人
跟我说，写出了他目前的处境，并
且作品也给他展示改善目前处境
的可能。我始终相信，文学在任何
时代都是一种介入性力量。或强
或弱，但一定是一种介入力量，否
则文学的意义肯定要大打折扣。

封面新闻：在这部小说里，
能看到一些真实事物的样子。
你是怎样把虚构和非虚构揉捏
到一块的呢？

李洱：作品里面的每个人、
每个人物形象，都是由好多人物
形象组织在一起的，揉在一起
的，从而具备某种典型性，具有
某种普遍性。

文学写作和批评走在诺奖前30年
一流作家永远走在时代前列

封面新闻：《应物兄》出版以
后有很多评论，有深有浅，方向各
异，有你觉得能达到你的心坎上
的评论吗？还是说你期待的理想
的评论、理想的读者还没出现？

李洱：现在文学批评跟早年
文学批评的概念已经发生了变
化。以前的文学批评就是对一部
作品发表自己的看法。现在的文
学批评，除了要进入文学写作的
前端，对文学的一些规定性发出
自己的见解，而且还要对相关读
者的心理有了解，要对这部作品
在进入市场之后，和广大读者见
面之后的情况有了解。目前的文
学批评已是艺术生产的一个重要
环节。在这个过程当中，批评家
跟所有的读者构成对话关系。当
然，一般的读者如果有时间去了
解专业读者的看法，那当然更
好。因为这些专业读者是从文学
的标准、文学史中走出来的，会对
读者构成提醒。我相信这个过程
对于普通读者来说，不仅能提高
他自己的文学素养、文化素养，而
且对他的生活有某种警醒。

封面新闻：2021年诺贝尔
文学奖刚刚颁过，作为中国作家

你觉得重大的文学奖存在的意
义何在？

李洱：今年诺奖揭晓之后，
我就去找这个获奖作家的作品，
却没有找到。他在英语世界，也
是非常小众的作家。你一定要
知道，精英永远是小众的。当
然，我很快就从出版社朋友那里
收到了古尔纳长篇作品的电子
版。诺奖颁发给古尔纳，在我看
来，是因为他写出了后殖民主义
情景下普通人的悲哀和思绪。
而关于后殖民主义文学的探索，
已经进行了 30 年。这说明一个
规律——我们对文学的探索，总
有一天会被更多人接受。这还
说明一流的作家永远是走在时
代前列。文学写作和文学批评
走在诺贝尔文学奖的前30年。

大众文学阅读耐心降低了？
永远不要低估亲爱的读者

封面新闻：你现在手头在写
中篇或者长篇吗？小说的题材
大概方向是什么？《应物兄》有
80万字。目前预想新写的也会
是80万字左右吗？

李洱：我在准备长篇小说，
题材跟我们每个人的生活有
关。新作不会再写这么长了。

封面新闻：我发现一个现
象，你的《石榴树上结樱桃》和
《应物兄》差不多是同期作品，气
质却很不一样。转换度很大。
你是怎么做到的？

李洱：我的每一部作品都很不
一样。每次开写之前，我都必须先
把自己完全放空，才可以进入下一
部小说写作，开始新的工作。纵然
如此，我所有的作品之间，还是存
在着内在的、隐蔽的关系。

封面新闻：网络时代导致人
们对阅读纯文学的耐心变低
了。你会不会担心长篇小说的
读者流失？

李洱：很多人的确有这样的
困惑和想法。但我觉得，文学读
者只会越来越多，不会越来越
少。因为我们作为单独的人，是
需要与人交流的，否则你肯定完
了。人啊，不仅需要同呼吸而且需
要共命运，而文学给我们提供了这
个机会、这种可能。最重要的是，
谁也别去低估亲爱的读者，他们
成长的速度超过批评家的预期。

封面新闻记者张杰
实习生 李心月
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“《应物兄》庞杂、繁复、
渊博，形成了传统与现代、
生活与知识、经验与思想、
理性与抒情、严肃与欢闹相
激荡的独创性小说景观，显
示了力图以新的叙事语法
把握浩瀚现实的探索精
神。李洱对知识者精神状
况的省察，体现着深切的家
国情怀，最终指向对中国优
秀文明传统的认同和礼敬，
指向高贵真醇的君子之
风。”这是2019年第十届
茅盾文学奖对于《应物兄》
的授奖词。

在当代作家群中，李洱
是一个独特的存在。他的
文学世界也成为文学评论
家评论的对象。中央民族
大学教授、文学评论家敬文
东有一本新书，2021年5月
由人民文学出版社出版
——专门探讨李洱写作的
《李洱诗学问题》。这是一
部论述李洱迄今为止全部
作品的专著，也是研究《应
物兄》的第一本学术专著。
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2018年底，李洱80万
字长篇《应物兄》一经问
世，便受到了文学界的高
度关注，其与众不同的价
值迅速被识别出来，使得
专业读者兴奋不已。

《应物兄》围绕济州大
学儒学研究院筹备成立和
迎接儒学大师程济世“落
叶归根”两件事，以“应物
兄”作为轴心人物，上下勾
连、左右触及，相关各色人
等渐次登场，描绘了一幅
丰富多彩的当代社会特别
是知识分子生活画卷，于
2019年获第十届茅盾文学
奖。金宇澄（《繁花》作者）
将《应物兄》誉为“当代版”

《围城》。对此，李洱本人
坦言：“我在写《应物兄》的
时候，在长达十几年时间
里，一分钟都没有想到过

《围城》或者《儒林外史》，
但是写完之后应该允许读
者、批评家的这种说法。”

《应物兄》出版三年以
来，关于它的讨论从未中
断。三年来，中国最重要
的学术研究期刊，多以专
辑的形式发表相关评论，
从不同的角度进行研讨。
在鲁迅研究会会长、中国
人民大学教授孙郁教授看
来，《应物兄》乃是百年间
对于知识人书写的最为复
杂的文本之一，其写作难
度远超《围城》。
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这部作品
的影视化开发，
备受文学界和
影 视 界 的 期
待。2021 年 10
月 13 日，第六
届北京十月文
学月在京开幕，
数百位文坛、影
视界专家和从
业 者 济 济 一
堂。当天下午，
第六届北京十
月文学月核心
活动之一“共生
共荣 文学与影
视高峰论坛”暨

“十月星浪潮影
视计划”系列活
动在梅兰芳大
剧院举行。100
余位知名作家、
编剧、导演、制
片人参与此次
活 动 ，共 同 探
讨文学和影视
的融合发展和
转 化 。《应 物
兄》作为“十月
星浪潮影视计
划”首期作品，
正式开启影视
化进程。

对 此 ，李
洱 表 示 ，很 期
待这部小说与
优秀的影视创
作团队碰撞出
的火花。针对

《应物兄》的影
视 化 改 编 ，李
洱说，“我期待
一个非常好的
编剧对这部小
说进行第二次
创 作 ，既 要 能
够看到它跟以
前作品的不一
样 ，又 能 够 对
作品进行影视
化的处理。”
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《应物兄》

李洱

阿来与李洱（右）。


